
— интервью —

Для предоставления предпри-
нимателям на Дальнем Восто-
ке льгот и преференций, которые 
дают территории опережающего 
развития (ТОР) и Свободные пор-
ты, пришлось принять множест-
во законов и подзаконных актов. 
Курирующий вопросы разработ-
ки и совершенствования законо-
дательства замглавы Министер-
ства по развитию Дальнего Вос-
тока Кирилл Степанов объясня-
ет „Ъ“, на основании чего в дей-
ствующую нормативно-правовую 
базу вносятся поправки, как усо-
вершенствовать систему выда-
чи «дальневосточного гектара» и 
виз на въезде в Свободные порты 
и скоро ли в ТОР смогут появить-
ся частные управляющие компа-
нии и объекты инфраструктуры в 
акваториях портов.

— За последний год Минвосто-
кразвития сформирован целый 
массив законодательных актов о 
развитии Дальнего Востока. Как 
вы его трансформируете и дора-
батываете, созданы ли какие-
либо специальные механизмы 

по сбору предложений по изме-
нениям в законы, скажем, от ин-
весторов?
— Законов принято много, а подза-
конных актов — вообще подсчитать 
сложно. И все они постоянно под-
вергаются нашей оценке на пред-
мет практической применимости и 
полезности. Что касается системы, 
то подготовка закона — это вообще 
вопрос комплексный. Зачастую ин-
формация по апробации законода-
тельства поступает извне, из-за пре-
делов системы органов власти: это и 
инвесторы, и эксперты, и простые 

граждане, делающие предложения. 
В дальнейшем, естественно, мы все 
это обрабатываем, обсуждаем вну-
три министерства, с коллегами из 
других федеральных структур, в том 
числе из администрации президен-
та. Затем все это отрабатывается в 
комитетах Госдумы и Совета Феде-
рации. Так что в процесс вовлечено 
очень большое число лиц.
— Пример каких-то запланиро-
ванных изменений, направлен-
ных на улучшение системы, мо-
жете привести?
— Подготовлен объемный пакет по-
правок в закон о территориях опере-
жающего развития. Изначально мы 
собрали предложения и с рынка, и 
от нашего форпоста в сфере ТОР — 
АО «Корпорация развития Дальнего 
Востока» (КРДВ). Проведено согласо-
вание проекта поправок с федераль-
ными органами власти, и мы уже до-
ложили его в правительство РФ. В 
основном с нашими предложени-
ями в правительстве согласны, хо-
тя есть ряд поручений по корректи-
ровке и доработке. 
— Ключевые элементы поправок 
сейчас уже можно раскрыть?
— В первую очередь мы продолжа-
ем совершенствование админис-

тративного режима функциони-
рования территорий. Это относит-
ся, например, к особенностям осу-
ществления на них государствен-
ного контроля. Облегченный адми-
нистративный режим в отношении 
инвесторов очень важен, он позво-
ляет формировать благоприятный 
инвестиционный климат. Пригла-
шая бизнес в ТОР, мы обещаем, что 
он будет именно таким. Поэтому мы 
продолжим совершенствовать ре-
жим проведения плановых и вне-
плановых проверок — они возмож-
ны только по согласованию с Мин-
востокразвития.
— Усиления роли субъектов РФ в 
процессе создания ТОР, чего так 
хотят регионы, не будет?
— Есть предложение упростить ко-
ординацию. Разрешить заключать 
трехсторонние соглашения меж-
ду Минвостокразвития, субъектом 
РФ и муниципалитетом о создании 
ТОР раньше, чем принимается со-
ответствующее постановление пра-
вительства России. Сейчас наобо-
рот: сначала постановление, затем 
— соглашение. Что поменяет наше 
предложение? Оно позволит еще до 
принятия правительственного по-
становления, например, урегули-

ровать земельные вопросы — ведь 
в ТОР встречаются земли всех уров-
ней собственности. На землях стоят 
объекты инфраструктуры с разны-
ми формами собственности — по-
рядок их использования также регу-
лируется соглашением. Сейчас, мы 
считаем, телега впереди лошади, и 
предлагаем сделать наоборот. Сна-
чала нужно обо всем договориться, 
а потом выходить на правительство 
с готовым решением. 
— Какие-то изменения в систему 
управления вносить нужно?
— Мы предлагаем рассмотреть воз-
можность создания частных управ-
ляющих компаний. Сейчас она од-
на и государственная — это КРДВ. 
Это, конечно, позволяет нам ад-
министрировать процесс, учиты-
вая полную подотчетность корпо-
рации министерству. КРДВ может 
создавать «дочки», в которых остав-
ляет за собой контрольный пакет 
в 51%, передавая остальную часть, 
например, субъекту РФ или юриди-
ческому лицу. Но здесь пока никак 
не учитываются интересы «якор-
ных» инвесторов — будущих рези-
дентов ТОР, которых 49% не устра-
ивает. Иногда крупные иностран-
ные инвесторы еще на стадии об-

суждения перспективы вхожде-
ния в территорию опережающего 
развития поднимают вопрос о со-
здании ими собственной управля-
ющей компании. Сейчас УК по за-
кону оказывает разные сопутству-
ющие услуги — от бухгалтерских 
до юридических — и выступает за-
стройщиком общей инфраструк-
туры. Частная УК не потребует фи-
нансирования из государственно-
го бюджета — это плюс. Не нужно 
будет выделять федеральные сред-
ства, как это делается в отношении 
КРДВ. С другой стороны, встает во-
прос контроля — пустить частные 
УК в «свободное плавание» мы пра-
ва не имеем. Все это учтено в про-
екте поправок. 
— А в сам процесс создания ТОР 
изменения будут?
— Мы стараемся идти по пути рас-
ширения и упрощения. В пла-
не упрощения — будем предла-
гать прописывать для каждой 
ТОР не список разрешенных в 
ней видов деятельности для ре-
зидентов, которых может быть 
множество, а сразу перечень тех 
видов, на осуществление кото-
рых не распространяют-
ся меры господдержки.  

Сколько инвестиций получит Дальний Восток до 2024 года   l   10

Тематическое приложение к газете Коммерсантъ. Дальний Восток

Пятница 26 августа 2016 №156   (5636 с момента возобновления издания)                                                               kommersant.ru

Экономика региона. 
Дальний Восток

10 | Как поменяется законодательство 
         о развитии Дальнего Востока

12 | Удалось ли за год создать систему 
управления ТОР и свободными портами

12 | Какие инвестпроекты на востоке страны 
уже поддержало государство

— интервью —

— Первый Восточный эконо-
мический форум, состоявший-
ся год назад, по объему подпи-
санных соглашений ни в чем не 
уступил Всемирному экономи-
ческому форуму в Давосе. Как ду-
маете, в чем именно уровень ВЭФ 
нужно поднимать и дальше? 
— Отвечу двумя векторами. Первый 
— надо сражаться и быть конкурент-
ным, верить в свои силы. В то же вре-
мя, все процессы должны происхо-
дить естественно. Давосу не первый 
десяток лет, он завоевал аудиторию и 
получил определенный статус, в рам-
ках которого живет и работает. Нам до 
такой же степени известности нужно 
пройти большой путь. Делать сейчас 
выше фейерверк или нечто подобное 
— это совершенно бессмысленно. Мы 
работаем над содержанием. Многие, 
кто побывал на первом форуме, гово-
рят: было интересно. Для меня это са-
мое главное — добиться содержания. 
Нам нужно, чтобы подписывали согла-
шения, договаривались о взаимодей-
ствии, то есть форум — это точка за-
интересованности прежде всего. Лю-
ди хотят приезжать, и это руководите-
ли первого уровня экономики — как в 
России, так и в странах АТР. Это очень 
серьезные люди, у них очень дорогое 
время, но они сюда приехали, потому 
что считают, что здесь можно работать. 
Значит, мы пока на верном пути. 
— За внешними эффектами, 
иными словами, не гонимся?
— И все же, в этом году мы с ними про-
двинулись. Например, мне кажется, 
получилась существенно более инте-
ресная улица Дальнего Востока. Мы 
изначально не хотели, чтобы субъ-
екты представляли инвестпроекты 
— это, мне кажется, уровень мини-
стерств, федеральный уровень. Пото-
му что инвестору нужна не привлека-
тельность регионов, а сквозная при-
влекательность, понимание того, что 
все начиная с президента будут спо-
собствовать реализации проекта. С 
другой стороны, не показать Дальний 
Восток тоже нельзя — он красив. Пер-
вый раз была проба, сейчас регионы 
сами развили идею. Получилось, на 
мой взгляд, еще интереснее.
— Еще чем-то удивим сейчас 
гостей?
— У нас немало нового. Первые сделки 
на новой электронной торговой пло-
щадке — бирже «Восход». Первые тор-
ги по продаже алмазов на Дальнем Вос-
токе. Первые сделки Агропромышлен-
ного фонда, созданного совместно с Ки-
таем. Продуктов презентуется много.

— А зачем во Владивостоке от-
дельная биржа?
— Можно, конечно, сказать, зачем 
нам биржа во Владивостоке — есть же 
в Шанхае, в Сингапуре, Гонконге. Но 
точно так же можно сказать о любом 
виде деятельности, например, зачем 
в Приморье автомобилестроитель-
ное предприятие — есть же Япония, 
Китай и Корея. Это конкурентность, 
ответ на вопрос. Готовы ли мы бороть-
ся или сдадимся, сказав, что соседи 
уже все сделали. Но тогда и жить хоро-
шо будут они, а не мы. Тогда не надо 
жаловаться. Поэтому я все идеи борь-
бы за увеличение экономики России 
поддерживаю. Сказать, что она обре-
чена на успех, — не совсем так. Все бу-
дет очень сильно зависеть от того, на-
сколько люди смогут создать интерес-
ную для бизнеса обстановку. 
— Однако в конкуренцию с бир-
жами Азиатско-Тихоокеанского 
региона мы все же вступим?
— Знаете, в одну из поездок по странам 
АТР мы вместе с Алексеем Чекунко-
вым, возглавляющим Фонд развития 
Дальнего Востока, встретились с главой 
гонконгской биржи. Его реакция на на-
шу идею создания электронной пло-

щадки была абсолютно позитивной. 
Он сказал: будем взаимодействовать, 
поможем, создадим с вами общие ин-
струменты. Большие, уже устоявшиеся 
биржи для малых компаний — доволь-
но тяжелая материя, а нам нужно выво-
дить проекты, возникающие при раз-
витии. Понятно, большие компании, 
работающие на крупных месторожде-
ниях, выйдут на биржу любой стра-
ны — не проблема. А вот есть, скажем, 
проект модернизации хабаровского 
аэропорта. На какую биржу он пойдет? 
Этого проекта еще нет, он только начи-
нается. А вместе с ФРДВ и площадкой 
«Восход» они хотят попытаться выйти 
на торги. Эта площадка пока создается 
для средних компаний Дальнего Вос-
тока, которые могут за счет нее выйти 
на торги и привлечь дополнительный 
акционерный капитал. 
— Из этого же ряда, наверное, и рас-
ширение режима Свободных пор-
тов еще на четыре гавани на Даль-
нем Востоке. Как считаете, на Кам-
чатке, в Хабаровском крае и на Са-
халине удастся достигнуть соизме-
римого с Приморьем эффекта?
— У Владивостока очень выгодное ге-
ографическое положение, но Примо-

рье — не самый динамично развива-
ющийся регион на Дальнем Востоке. И 
мы запускали режим работы Свободно-
го порта Владивосток не сразу — снача-
ла тоже было достаточно сложно. Если 
вы помните, на первом заседании на-
блюдательного совета порта я даже го-
ворил, что «процесс не идет». А потом — 
пошел. Но на это потребовалось некото-
рое время и усилия. Поэтому все точно 
зависит от людей. Само на земле ниче-
го не происходит. Если люди прикла-
дывают усилия, думают, работают, ана-
лизируют ошибки и успехи, двигаются 
вперед, — все получается. Как пойдет 
дело на месте, посмотрим. 
— Вы будете наблюдать за процес-
сом изнутри, как за портом Вла-
дивосток, где вы председательст-
вуете в наблюдательном совете?
— Наблюдательные советы других 
свободных портов будут возглавлять 
уже другие люди, не я.  Было экзоти-
ческое предложение возглавить их 
мне, но я от этой высокой чести отка-
зался, — это просто невозможно, если 
только не клонироваться. На Камчат-
ке совет будет возглавлять министр 
по развитию Дальнего Вос-
тока Александр Галушка,  

«Мы сделали форум точкой 
заинтересованности»
2-3 сентября во Владивостоке пройдет Второй Восточный экономический форум (ВЭФ). Отвечающий 
за подготовку мероприятия заместитель председателя правительства России полпред президента 
в Дальневосточном федеральном округе Юрий Трутнев объясняет „Ъ“, какие новые идеи развития 
родились в промежутке между первым и вторым ВЭФ и как с их помощью Дальний Восток вступит в 
конкуренцию со странами Азиатско-Тихоокеанского региона. 

«Мы идем по пути расширения и упрощения»

— стратегия —

Четвертый по величине город 
Дальнего Востока, его промыш-
ленная столица Комсомольск-
на-Амуре, привлек внимание 
первых лиц государства, посчи-
тавших, что отток населения из 
муниципалитета нужно оста-
навливать, а социальную сферу 
— восстанавливать. Федераль-
ное правительство по инициати-
ве региональных и местных вла-
стей подготовило предложения 
по развитию Комсомольска-на-
Амуре стоимостью 63 млрд руб. 
В 2016 году из средств феде-
рального бюджета будет начато 
финансирование пяти объектов 
на 1 млрд руб.

3 декабря 2015 года, выступая пе-
ред членами Федерального Со-
брания с традиционным посла-
нием на будущий год, президент 
Владимир Путин вдруг загово-
рил о дальневосточных городах, 
упомянув сразу три из них — Ха-
баровск, Владивосток, Комсо-
мольск-на-Амуре. И если появле-
нию первых двух в федеральной 
повестке никто не удивился, то 
третий на таком высоком уровне 
прозвучал впервые за долгие го-
ды. Впрочем, этому предшество-
вала долгая подготовка. Так, в кон-
це октября 2015 года вице-премь-
ер Юрий Трутнев, курирующий 
Дальний Восток, провел совеща-
ние по развитию инфраструктуры 
Комсомольска-на-Амуре. Откры-
вая совещание, Юрий Трутнев от-
метил, что Комсомольск-на-Амуре 
является инженерным форпостом 
Дальнего Востока и его развитию 
следует уделять особое внимание. 
«Надо сделать Комсомольск-на-
Амуре городом, удобным для про-
живания людей. Там строят заме-
чательные самолеты, будет воз-
рождаться судостроение, но при 
этом условия жизни в нем остав-
ляют желать лучшего»,— подчерк-
нул вице-премьер.

О том, что социальная среда го-
рода неконкурентоспособна, го-
родская инфраструктура развита 
слабо, а качество жизни в Комсо-
мольске-на-Амуре падает, регио-
нальные и местные власти знали 
давно. Это подтвердил на октябрь-
ском совещании и губернатор Ха-
баровского края Вячеслав Шпорт. 
Однако только в 2015 году с высо-
ких трибун заговорили не просто 
об этом, но и о том, что с этим де-
лать. Процесс подтолкнуло созда-
ние в Комсомольске-на-Амуре пра-
вительственным постановлением 
первой на Дальнем Востоке терри-
тории опережающего развития. 
Льготный режим ведения бизнеса 
должен стать стержнем нового эта-
па развития города, считают влас-
ти. А привлечь кадры в предприя-
тия будущей ТОР невозможно без 
обеспечения социальной среды. 
Так «социалка» оказалась включе-

на в опережающее развитие, и для 
всех 12 образованных на Дальнем 
Востоке ТОР это случай уникаль-
ный. Нигде больше государство не 
будет строить для инвесторов-ре-
зидентов ничего больше, чем до-
роги и инженерные сети.

Проработка потребностей Ком-
сомольска-на-Амуре в инфра-
структуре велась на протяжении 
всего 2015 года Минпромторгом, 
Минтрансом, Министерством об-
разования и науки, Минздравом, 
Минспортом, Минстроем. В про-
цесс вовлекли госкорпорации: 
«Ростех», «Энергетические про-
екты», ПАО «Компания „Сухой“», 
ОАО «Объединенная судострои-
тельная корпорация», ООО «Газ-
пром межрегионгаз», ПАО «Объе-
диненная авиастроительная кор-
порация», АО «Фонд развития 
Дальнего Востока и Байкальского 
региона». Координировало работу 
Министерство по развитию Даль-
него Востока. Так в послании пре-
зидента Федеральному Собранию 
появился Комсомольск-на-Амуре.

«За последние годы значитель-
ные ресурсы были вложены в об-
устройство Хабаровска и Влади-
востока, и люди видят эти изме-
нения. Еще одним динамичным 
центром Дальнего Востока дол-
жен стать и Комсомольск-на-Аму-
ре,— сказал в послании Влади-
мир Путин.— Это город с леген-
дарной историей, с современной 
высокотехнологичной промыш-
ленностью, которая выпускает во-
стребованную гражданскую про-
дукцию и успешно работает на 
оборонную промышленность. Но 
городская и социальная инфра-
структуры находятся здесь в запу-
щенном состоянии»,— констати-
ровал президент.

И далее развил этот тезис: «Это 
касается и общего облика города, 
и объектов спорта, культуры, учре-
ждений здравоохранения, образо-
вания — все это не соответству-
ет потенциалу Комсомольска-на-
Амуре, в том числе поэтому сюда 
сложно привлекать молодых пер-
спективных специалистов, в кото-
рых остро нуждаются предприя-
тия региона». Как итог, глава госу-
дарства призвал «сконцентриро-
вать ресурсы и не откладывая на-
править их на решение городских 
проблем Комсомольска-на-Аму-
ре». «Конечно, это нельзя сделать 
с сегодня на завтра, но нужно, во 
всяком случае, понять, что делать, 
как, каким темпом»,— уточнил он.

В Комсомольск-на-Амуре и Вла-
димир Путин, и Дмитрий Мед-
ведев ранее приезжали неодно-
кратно, в последний раз — в рам-
ках ликвидации последствий мас-
штабного наводнения на Амуре 
2013 года. А 18 декабря 2015 года 
премьер заговорил о Комсомоль-
ске-на-Амуре вновь. Правда, во 
Владивостоке — там прошло сов-
местное заседание прави-
тельственной комиссии 

Комсомольск-на-Амуре 
пустили в рост
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— интервью —

Это не значит, что зани-
маться ими в ТОР запре-

щено — то, что под запретом, уста-
новлено законодательством. Про-
сто на эти виды деятельности не 
будут распространяться налого-
вые льготы, и инвестор будет обя-
зан вести по ним раздельный учет. 
Мы также хотим сделать, как я счи-
таю, серьезный шаг и разрешить 
формировать ТОР за пределами 
земельных участков — в акватори-
ях. Это важно для проектов в сфе-
ре аква- и марикультуры. В законо-
проекте мы предусматриваем та-
кую возможность — распростра-
нение режима ТОР на внутренние 
воды и строительство в них объек-
тов инфраструктуры.
— Законодательство о Свободных 
портах нуждается в корректировке?
— Оно моложе закона о ТОР и сейчас 
в полной мере апробируется во Вла-
дивостоке, где создан первый Свобод-
ный порт. Еще четыре муниципаль-
ных образования Дальнего Востока 
из других субъектов РФ в июле присо-
единено к этому списку. Какие-то су-
щественные поправки в этой части 
мы пока не разрабатываем. Но нами 
уже подготовлен законопроект, кото-
рый позволяет наконец-то развязать 
«узел» по режиму упрощенного ви-
зового въезда. Сейчас принимают-
ся определенные паллиативные ме-
ры: мы сокращаем сроки для получе-
ния виз в органах Министерства ино-
странных дел, в основном это касает-
ся деловых виз. Но у нас были более 
радикальные предложения. Мы хо-
тели бы сделать действительно удоб-
ный въезд на территорию Свободно-
го порта для представителей инвесто-
ров из тех стран, инвестиционный ка-
питал которых нам интересен в пер-
вую очередь. Для этого нужны поправ-
ки в законы о порядке въезда-выезда 
и в сам закон о Свободном порте. 
— Как можно сделать режим 
максимально приближенным к 
безвизовому?
— Через возможность подачи заявки 
в электронном виде — через специа-
лизированный сайт МИД. Это слож-
ный, комплексный вопрос, и меха-
низм получается новаторским для 
России. Вместе с Минкомсвязи и МИ-
Дом мы продумали модель, разрабо-
тали ее, коллеги из правоохранитель-
ных органов нареканий к ее безопас-
ности не имеют. Схема такова: чело-
век подает заявление, не взаимодей-
ствуя с представителем консульства, 
отсылает свои данные и документы. 
Ему могут дистанционно в выдаче ви-
зы отказать. Если уведомляют о выда-
че визы, он приезжает в пункт пропу-
ска на границе и там, пройдя обыч-
ный контроль, получает возможность 
въехать в страну. Сейчас нужно при-
нять изменения в законодательство 
и определить порядок оформления 
электронных виз актом правитель-
ства для запуска такой системы. Над-
еемся, что поправки будут приняты в 
осеннюю сессию Госдумы.
— Закон о «дальневосточном гек-
таре» — также новый и в то же 
время, как признается всеми,  
непростой для реализации. По-
чему не получилось с первого ра-
за создать работающую без наре-
каний систему выдачи земли на 
Дальнем Востоке? 
— Федеральная информационная 
система (ФИС), оператором которой 

выступает Росреестр, создавалась в 
беспрецедентно сжатые сроки. И, 
разумеется, не лишена «детских» 
недостатков. Некоторые из них не 
требуют правки законодательства. 
Например, закон предоставил пра-
во на «бесплатный гектар» всем гра-
жданам России, включая несовер-
шеннолетних детей, у которых еще 
нет паспорта. Но ФИС не пропуска-
ла подобные коллективные заяв-
ки на землю, подаваемые родите-
лями от своего имени и имени де-
тей — требовала обязательной ре-
гистрации детей в ЕСИА, которую 
они по причине отсутствия паспор-
та не могли получить. Эту проблему 
мы решили техническими метода-
ми. Но есть и другие. Скажем, ФИС 
могла бы обеспечить взаимодейст-
вие всех органов власти, у которых 
есть полномочия по предоставле-
нию земельных участков, с Росрее-
стром — при постановке участка на 
кадастровый учет и регистрации 
прав. Пока она этого не делает. Что 
сейчас делает уполномоченный ор-
ган? На каком-то внешнем накопи-
теле, флэш-карте или диске, куда за-
писываются поданное заявление и 
документы, которые к нему прила-
гаются, берет — и физически пере-
дает данные в Росреестр. Это лиш-
ние издержки, как финансовые, так 
и по срокам. Здесь требуется уточ-
нение функциональных возможно-
стей ФИС, которое, кстати, мы мо-
жем закрепить нашим приказом в 
соответствии с законом.
— Еще какие-то изменения в не-
го вноситься будут?
— Конечно, закон нуждается в дора-
ботке. Не случайно мы его запусти-
ли сначала в «пилотных» муници-
палитетах субъектов ДФО: практи-
ка — критерий истины. Уже сей-
час понятно, что, например, тре-
буется уточнить полномочия орга-
нов власти, правильно их распреде-
лить и оптимизировать. Есть и дру-
гие, более масштабные, вещи, кото-
рые выясняются по ходу. Основная 
часть земель, запрещенных сейчас 
к предоставлению в качестве «бес-
платного гектара», так называемая 
«зона нельзя», — это территории 
традиционного природопользова-
ния и защитные леса. Здесь возмож-
на корректировка законодательст-
ва. Никто не говорит, что нужно на-
рушать права коренных малочи-
сленных народов. Но если, напри-
мер, в территорию традиционно-
го природопользования включе-
ны населенные пункты, а не зоны 
охоты и рыболовства, почему нель-
зя вывести их из-под запрета? По 
защитным лесам — такая же ситу-
ация. Есть, безусловно, те защит-
ные леса, которые трогать нель-
зя, например, в особо охраняемых 
природных территориях. Но есть 
категории, к которым нужно взве-
шенно отнестись, есть ли потен-
циал для предоставления там «бес-
платного гектара». А он есть. В за-
кон можно внести изменения, раз-
решающие выделение «бесплатно-
го гектара» на территории некото-
рых категорий защитных лесов с 
обременениями или ограничения-
ми по использованию. Такое пору-
чение есть. Поправки мы подгото-
вим, сессия Госдумы в этом году на-
чинается в октябре, поэтому впол-
не можно добиться того, чтобы они 
заработали уже со следующего года.

Дмитрий Щербаков

— интервью —

в остальных случаях — гу-
бернаторы субъектов РФ. По-

смотрим, как они будут работать, обя-
зательно будем помогать, но все будет 
зависеть от их активности. Если они 
смогут добиться того, чтобы ворота 
входа в Свободный порт были откры-
ты, чтобы бизнес туда мог беспрепят-
ственно попадать, чтобы меры поддер-
жки действовали, а механизмы рабо-
тали гибко, все двигалось — люди это 
сразу почувствуют. Почему я так на-
прягался сначала по Владивостоку? 
Потому что минимальные препятст-
вия сразу же ощущаются, и люди го-
ворят: а, не получается. Вплоть до то-
го, кто и как отвечает на звонки, — мы 
это все проверяли. Я по Владивостоку 
несколько раз был вынужден вмеши-
ваться, звонить и сильно ругаться.
— То есть кто-то, бывает, и препят-
ствует реализации законодатель-
ства о развитии Дальнего Востока?
— Я на провокацию не поддамся. Не 
могу сказать, что какое-то ведомство 
системно мешает развивать Дальний 
Восток. И причина проста: все в общем 
знают настроение и позицию главы 
государства Владимира Путина. Они 
прекрасно понимают, что если мы с 
подобным столкнемся, будет доклад 
президенту. И по шее они получат не 
от меня, — президент вопросы разви-
тия Дальнего Востока курирует посто-
янно. А когда уж сильно мешают, при-
ходится на этом концентрироваться.
— Сложностей много?

— Конечно, есть вопросы, которые ре-
шаются сложно, ошибки есть. Это не-
простая дорога. Проще всего сидеть и 
ничего не делать, выполняя уже при-
нятые ранее кем-то решения. Когда ты 
разрабатываешь новые механизмы и 
начинаешь исполнять их, это совсем 
другое. Давайте посчитаем, сколько 
новых законов о развитии Дальнего 
Востока вышло за последнее время? 
Пальцев на одной руке не хватит. И это 
все абсолютно новые законы, за кото-
рыми стоит огромная работа. Мне не 
нравится слово «проблемы». Но нужно 
сказать откровенно — мы пока толь-
ко учимся. Учимся быстрее двигаться 
в развитии Дальнего Востока. По ка-
ждому закону и постановлению пра-
вительства мы рождаем новые идеи, 
обсуждаем их. Затем поэтапно претво-
ряем в жизнь. 
— Законодательство уже стабиль-
но или его приходится дорабаты-
вать по ходу?  
— Могу ответить и «да», и «нет». Поя-
вилось еще четыре Свободных порта, 
которые нужно наладить. Появился 
новый закон о налоговых льготах на 
Дальнем Востоке. Это тоже была боль-
шая работа. Ведь вроде и было пору-
чение президента обеспечить предо-
ставление инвестпроектам льгот, но 
коллеги его выполнили формально, 
так, что никто не мог воспользоваться. 
Пришлось «потрясти» Минфин и Мин-
экономики, чтобы закон превратился 
в рабочий, и сейчас здесь фактически 
заявительный принцип: если ты отве-
чаешь критериям инвестиций, ты под-

падаешь под льготы. Все просто, и не 
надо ни у каких чиновников разреше-
ние на это просить. 
— Идея «бесплатного гектара» на 
Дальнем Востоке тоже сталкива-
ется со сложностями?
— Закон о «дальневосточном гектаре» 
вообще очень сложный. В нем заложе-
но множество механизмов, которые 
никогда на Руси не работали. Это ма-
шина, для меня лично важно ее отла-
дить, чтобы она хорошо ехала. Я сей-
час оцениваю положение по «бесплат-
ному гектару» как самое начало пути. 
Точно не готов сказать, что уже все по-
лучается. Очень много работы по чист-
ке законодательства и правоприме-
нения, потому что нам нужно создать 
совсем новую среду. Это работа, где 
мы постоянно ищем, что мешает, од-
но решаешь — вылезает другое. Но я 
к такой работе отношусь хорошо, хо-
тя она и трудоемкая. Я сам обязатель-
но во всех субъектах РФ работу этого 
закона проверю. Уже закрепил коллег 
в ранге заместителей министров и за-
местителей полпреда, чтобы они пос-
тоянно отвечали за конкретную тер-
риторию. Здесь труда не жалко, пото-
му что мы, повторюсь, создаем новый 
продукт. Если мы научимся в России 
за месяц выделять людям землю — это 
огромный скачок из сегодня даже не в 
завтра, а в послезавтра. 
— Не слишком ли много усилий 
требует для себя Дальний Восток?
— Я почти на каждом совещании по-
вторяю, что мир конкурентен, и из это-
го нужно исходить: люди, деньги сей-

час легко переходят границы. Если 
мы хотим, чтобы люди приезжали на 
Дальний Восток и вкладывали день-
ги, мы должны быть лучше, чем на-
ши соседи. А это, прямо скажем, такие 
совсем не спящие страны. Я бы луч-
ше с Европой посоревновался, где все 
уже немного расслабленные. В Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе располо-
жены самые быстро растущие эконо-
мики мира. Но с сильным всегда луч-
ше тренируешься. Поэтому мы будем 
у них учиться.
— Прошло уже три года, как вы 
занимаетесь вопросами разви-
тия Дальнего Востока, а проблем 
меньше не становится. Руки еще 
не опускаются? 
— Мы верим в то, что делаем, и верим, 
что Дальний Восток должен и может 
быстрее развиваться. С теми, кто в это 
не верит, нам не по пути. Но в рамках 
всего, что мы делаем, решается и еще 
одна глобальная задача. Это построе-
ние максимально эффективного ди-
алога между представителями влас-
ти и бизнесом, просто людьми. Ког-
да срок выделения, скажем, земли в 
рамках программы «дальневосточ-
ного гектара» — 30 дней, то если чи-
новник, это реализующий, будет бю-
рократом, он ну никак в эти сроки не 
уложится. Нужно работать гораздо бы-
стрее, чем обычно. А это уже вопрос 
качества управления. Со Свободным 
портом то же самое. Но если люди бу-
дут работать по-взрослому, все вопро-
сы разрешимы.

Дмитрий Щербаков

— стратегия —

по импортозамещению 
и правительственной ко-

миссии по вопросам социально-
экономического развития Дальне-
го Востока и Байкальского регио-
на. Но в повестке, посвященной в 
основном судостроению, второй по 
величине город Хабаровского края 
сумел не затеряться: по итогам засе-
дания было сформировано целых 
15 поручений о Комсомольске-на-
Амуре различным ведомствам.

Дмитрий Медведев признал, 
что «существует необходимость 
превратить этот город в один из 
динамично развивающихся цент-
ров». «В последние годы здесь по 
известным причинам мало что 
происходило, делалось недоста-
точно. Четвертый по величине го-
род региона за 25 лет потерял пра-
ктически 20% своих жителей — по-
чти четверть трудоспособного на-
селения. Износ основных фондов 
в сфере ЖКХ, энергетики, тран-
спорта достигает 75-80%, притом 
что речь идет об одном из весьма 
развитых в прошлом индустри-
альных центров гражданского 
машиностроения, металлургии, 
с развитой промышленной и на-
учной базой, историческими тра-

дициями, инженерной школой. 
В общем, этот очевидный разрыв 
существует, особенно остро это 
чувствуешь, когда ездишь по го-
роду»,— сказал премьер. По ито-
гам совещания перед министер-
ствами и госкорпорациями была 
поставлена задача сформировать 
комплексный план развития Ком-
сомольска-на-Амуре, координа-
тором всех действий стало Мин-
востокразвития. 

К концу февраля министерст-
во завершило работу по подготов-
ке проекта комплексного плана и 
внесло его в правительство РФ. В 
итоговом проекте осталось 33 ме-
роприятия и 27 объектов на сум-
му 62,9 млрд руб., из них 49,3 мл-
рд руб. — из средств федерального 
бюджета. В апреле 2016 года план 
долгосрочного развития Комсо-
мольска-на-Амуре утвержден пра-
вительством России. 

На 2016 год в план заложено 
финансирование 15 объектов: 
по пять объектов из федерально-
го бюджета, консолидированно-
го бюджета Хабаровского края и 
средств энергетических компа-
ний. По словам министра эконо-
мического развития региона Вик-
тора Калашникова, в текущем го-
ду из средств бюджета РФ будет 

профинансировано пять объек-
тов на сумму 936 млн руб. «Во-пер-
вых, это здание драматического 
театра. Второй объект — водоза-
бор, комплекс обезжелезивания 
и деманганации»,— рассказыва-
ет министр. Еще два объекта, го-
ворит он, относятся к транспорт-
ной инфраструктуре: трасса Ком-
сомольск-на-Амуре—Хабаровск и 
улично-дорожная сеть города. Пя-
тый объект — реконструкция хра-
нилища борогипса со строитель-
ством саркофага над ним. «Сейчас 
ведется разработка техническо-
го задания на подготовку ПСД, в 
2016-2017 годах она должна быть 
готова»,— рассказывает министр.

«На 2017 год мы видим пик фи-
нансирования — 22 объекта долж-
ны зайти в работу, а всего их, на-
помню, 27. Объем финансирова-
ния — 8,8 млрд рублей. Для Ха-
баровского края это существен-
ная цифра. У нас размер ФАИПа 
(средств, выделяемых по феде-
ральной адресной инвестицион-
ной программе.— „Ъ“) с дорож-
ным фондом был последний год 
как раз в районе 9 млрд рублей»,— 
отмечает министр.

«Мы видим, что здесь должны 
работать три уровня. Стратегиче-
ский закрывается деятельностью 

правительственной комиссии по 
развитию Дальнего Востока и Бай-
кальского региона. Мы создали 
штаб и межведомственную груп-
пу, ее возглавляет губернатор Вя-
чеслав Шпорт. Но большое значе-
ние имеет оперативная работа. В 
структуре минэкономразвития 
создано структурное подразделе-
ние, которое размещается в Хаба-
ровске и Комсомольске-на-Аму-
ре, администрация города выде-
лила небольшой профильный от-
дел, который занимается исклю-
чительно координацией реализа-
ции плана»,— говорит Виктор Ка-
лашников. По его словам, если с 
управлением на уровне края чи-
новникам все понятно, то «по-
сложнее с федеральным блоком». 
«Пока мы пошли по пути „дорож-
ных карт“, и сразу могу сказать, те-
ма „захромала“»,— признает ми-
нистр. Из 33 мероприятий ком-
плексного плана лишь за четыре 
отвечает правительство края, от-
ветственные по остальным — фе-
деральные органы власти и го-
скомпании, подчеркивает он, и 
«один из сложных моментов — вы-
строить работу именно по реали-
зации мероприятий».

Регион, говорит министр, уже 
столкнулся с проблемой отбора 

квалифицированных подрядчи-
ков для реализации плана разви-
тия Комсомольска-на-Амуре. «Го-
род зазвучал на всю страну, нема-
лые суммы объявляются, поэтому 
приходят компании — табуретка, 
стол, ручка, вот и все»,— отмеча-
ет Виктор Калашников. «Поэтому 
есть предложение рассмотреть во-
прос по созданию режима един-
ственного исполнителя для работ 
по проектированию и строитель-
ству объектов в рамках исполне-
ния долгосрочного плана разви-
тия Комсомольска-на-Амуре. Та-
кой режим применялся в отноше-
нии объектов Олимпиады в Сочи, 
Владивостока (в рамках подготов-
ки объектов для саммита АТЭС.— 
„Ъ“), чемпионата мира по футбо-
лу. Положения федерального зако-
на 44-ФЗ позволяют сделать это»,— 
заключает он. 

Директор ДальНИИ рынка Ва-
дим Заусаев подчеркивает, что мо-
дель развития, основанная на пе-
рерабатывающих производствах, 
не приносит экономических вы-
год. Так, в 2015 году перерабаты-
вающие отрасли Дальнего Восто-
ка принесли 36 млрд руб. консоли-
дированных долгов (95% всех кон-
солидированных долгов в макро-
регионе). Но при этом альтерна-

тивные модели развития, реали-
зуемые на Чукотке и на Сахалине, 
ведущие к потере переработки, а 
следом и населения, господин Зау-
саев называет «неприемлемыми». 
На юге Дальнего Востока «на пер-
вом месте должна стоять не эко-
номика, а необходимость форми-
рования постоянного населения». 
А поскольку план долгосрочного 
развития Комсомольска-на-Амуре 
направлен именно на это, его ре-
ализацию эксперт считает необ-
ходимым. «Сформировать посто-
янное население можно только 
при поддержании оптимальной 
половозрастной структуры. Отра-
сли сырьевой специализации экс-
плуатируют только труд молодых 
мужчин, потому они настроены 
на вахтовый труд, концессионные 
отношения, экспедиционные ме-
тоды производства, как следствие 
— потерю постоянного населе-
ния. Если отказаться от переработ-
ки, то Комсомольск-на-Амуре мож-
но закрывать, а население края в 
целом быстро снизится вдвое»,— 
полагает господин Заусаев. «Ком-
сомольск нужен как маяк, как на-
поминание о том, что у нас может 
сохраняться производство»,— го-
ворит эксперт.

Дмитрий Щербаков

«Мы сделали форум точкой 
заинтересованности»
с 9

с 9

с 9

«Мы идем по пути 
расширения и 
упрощения»

Комсомольск-на-Амуре пустили в рост
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АквАкультурА 
окАзАлАсь долгоросом
Замедленные темпы развития производства аквакультур в России объясняются не только 
необходимостью наработки опыта и освоения технологий, но и тем обстоятельством, что в 
госструктурах долго разбираются в специфике данной отрасли. Даже новые предложенные 
государством инструменты развития оказались привязаны к суше и пока не учитывают работу в 
море. Об этом на примере резидента Свободного порта Владивосток, производителя марикультур 
ООО «СиЛайф», рассказала директор компании Елена Губина.

— Елена Васильевна, ваша 
компания на рынке шестой год. 
Видны ли подвижки в работе и в 
отрасли в целом?

— Мы пока считаем себя нович-
ками, за плечами нет огромного 
опыта производственной деятель-
ности в области рыбоводства и 
значительной материальной базы. 
При вхождении на этот рынок мы 
столкнулись с определенными 
сложностями. По моему мнению, 
аквакультура еще плохо развита 
в нашей стране, в отличие, на-
пример, от соседнего Китая. Су-
дите сами, закон об аквакультуре 
принят только в июле 2013 года, 
до этого времени разведение ни-
как не регламентировалось. Я ду-
маю, поэтому в Приморском крае 

на данный момент нет достаточно 
стабильных и процветающих ком-
паний, профилем которых являет-
ся именно марикультура. В связи 
с этим возникают сложности при 
приобретении молоди для рассе-
ления: это и высокая цена у произ-
водителей, и недостаточные объе-
мы для продажи. Чтобы в будущем 
избегать этих моментов, решено 
построить завод по воспроизвод-
ству молоди. Это позволит обе-
спечить себя необходимым коли-
чеством посадочного материала, 
а также снизить себестоимость 
товарной продукции. На своем 
участке (443 га) компания может 
выращивать, по исследованиям 
ТИНРО-Центра, до 10 млн особей 
трепанга и гребешка в год. Но в 
связи с перечисленными сложно-
стями компания еще не вышла на 
проектную мощность. 

— Что еще включено в про-
ект, заявленный компанией 
для вхождения в Свободный 
порт Владивосток? Каковы его 
параметры?

— Комплекс по разведению и 
переработке гидробионтов по-
мимо завода будет включать цех 
по переработке трепанга и гре-
бешка, а также оборудование и 
вспомогательные сооружения 
для производственной деятель-
ности. При выходе на проектную 
мощность мы планируем выра-
щивать и перерабатывать по 500 
т трепанга и гребешка в год. В 
отношении цены и сроков на дан-
ном этапе не могу точно опреде-
лить, потому что уже сейчас мы 
столкнулись с административны-
ми сложностями при оформлении 
земли, с препятствиями, которые 
исходят от чиновников. 

— Что происходит?
— Вопросы, которые по моим 

расчетам должны были решить-
ся уже в апреле, не решены до 
сих пор. Все это затягивает про-
цесс уже на этапе предпроектной 
подготовки. Вопрос по цене так-
же открыт, потому что на данном 
этапе у нас есть два варианта. 
Первый — находим инвесторов, и 
тогда максимум за три года весь 
комплекс будет введен в эксплу-
атацию, и на проектную мощность 
компания сможет выйти уже к кон-
цу 2019 года. Второй — медленно, 
но верно строимся собственными 
средствами, и, естественно, срок 
строительства увеличится года на 
два-три. 

При вступлении в Свобод-
ный порт компания рассчи-
тывала воспользоваться пре-
имуществом беспошлинного 
ввоза оборудования и матери-
алов как для строительства ком-

плекса, так и для выращивания 
продукции на морском участке. 
Но оказалось, что ст. 4 ФЗ «О Сво-
бодном порте Владивосток» рас-
пространяет режим на террито-
рии муниципальных образований, 
в том числе на акватории портов 
на этих МО. Но в ней нет ни слова 
об остальных морских акваториях 
и рыбоводных участках. Я обра-
тилась в Минвостокразвития РФ 
с просьбой внести в Правитель-
ство РФ проект изменения статьи 
4 и получила потрясающий ответ: 
у вас, мол, завод, а он на земле, 
— вот и стройте его, а все осталь-
ное к Свободному порту не имеет 
никакого отношения. Думала, кто 
же мы — резидент или частич-
но резидент? Позже мне стало 
известно, что необходимое нам 
предложение от министерства 
законодателям все же последу-
ет в октябре. Но что мешало все 
предусмотреть раньше? Словом, 
снова теряем время.

ре
кл
ам

а

реклама
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— интервью —

— Какова сейчас роль корпорации 
в управлении опережающим раз-
витием Дальнего Востока?
— КРДВ создана в соответствии с зако-
нами о территориях опережающего 
социально-экономического развития 
(ТОР) и о Свободном порте Владивос-
ток (СПВ). КРДВ — госкомпания. Мы 
управляем развитием ТОР Дальнево-
сточного региона и СПВ, для которых 
законами установлен особый режим 
осуществления предприниматель-
ской деятельности. 
— Какие конкретно задачи реша-
ет КРДВ?
— Задач много. Это и реализация бла-
гоприятных финансовых и админист-
ративных условий для бизнеса, и ин-
фраструктурное обустройство площа-
док ТОР, и сопровождение инвестпро-
ектов по принципу «одного окна». Ре-
зидентам ТОР предоставляем земель-
ные участки, резидентам СПВ — помо-
гаем в их оформлении.  Наши сотруд-
ники в случае необходимости оказы-
вают консультации предпринимате-
лям в разработке бизнес-планов, реше-
нии налоговых вопросов, бухгалтер-
ских и других. Мы обеспечиваем со-
провождение таможенных операций.
— Какие именно преференции 
дает статус резидента ТОР, а ка-
кие СПВ?
— С одной стороны, у режимов много 
общего — практически идентичны на-
логовые льготы и инструменты адми-
нистративной поддержки. С другой, у 
каждого есть особенности. Большин-
ство площадок ТОР относятся  к ти-
пу greenfield. Мы вместе с региональ-
ными властями полностью подготав-
ливаем их для будущих производст-
венных, логистических комплексов 
— обеспечиваем электроснабжение, 
газоснабжение, водоснабжение и во-
доотведение, транспортную доступ-
ность. В таких проектах мы с бизнесом 
берем на себя взаимные обязательст-
ва. Бизнес — построить предприятия, 
корпорация — инфраструктуру. Про-

екты в ТОР отличаются ярко выражен-
ной индустриальной специализаци-
ей, высоким энергопотреблением и, в 
отличие от СПВ, привязаны к конкрет-
ным площадкам. Свободный порт от-
крывает дополнительные возможно-
сти для развития внешнеэкономиче-
ской деятельности. Стать резидентом 
СПВ проще, требований к резидентам 
намного меньше. Это возможность 
для каждого предпринимателя попро-
бовать свои силы и реализовать свои 
бизнес-идеи.
— КРДВ существует уже более года. 
Что удалось сделать за это время?
— С самого начала нам надо было дви-
гаться по трем основным направле-
ниям одновременно. Первое — созда-
вать компанию. Второе — организовы-
вать прием заявок, проводить их ана-
лиз, присваивать статус резидентам и 
сопровождать реализацию их проек-
тов. И третье — приступать к проекти-
рованию и строительству инфраструк-
туры, а также оформлению земельных 
участков для реализации инвестици-
онных проектов. Сегодня мы работа-
ем на основе матричной организаци-
онной структуры, у нас внедрено про-
ектное управление, автоматизирова-
ны основные процессы деятельности.
— Как работает филиальная сеть 
корпорации на Дальнем Востоке?
— Основополагающий принцип — 
«единое окно» для инвестора. Для удоб-
ства резидентов созданы представи-
тельства в каждом регионе. В Хабаров-
ском крае, на Камчатке и в Якутии сов-
местно с регионами созданы дочерние 
управляющие компании. В остальных 
регионах работают сотрудники, офор-
мленные в штате головной компании. 
— Какие-то результаты в цифрах 
уже достигнуты?
— С начала реализации федеральных 
законов о ТОР и СПВ в корпорацию по-
ступило 284 заявки на общую сумму 
более 684 млрд рублей. В результате ре-
ализации этих проектов будет создано 
более 50 тысяч рабочих мест на Даль-
нем Востоке. Из них уже стали рези-
дентами 131 компания с объемом ин-

вестиций более 479 млрд рублей и пла-
нами создать более 35 тысяч рабочих 
мест. Определяющим фактором в при-
нятии ими решений об инвестирова-
нии в Дальний Восток как раз и стали 
меры финансовой и административ-
ной государственной поддержки, ко-
торые обеспечивают особые экономи-
ческие режимы. На данный момент в 
ТОР и СПВ уже реализовано 11 различ-
ных проектов. Общая сумма инвести-
ций по ним составляет 10,7 млрд ру-
блей, трудоустроено — 1472 человек.  
— Как идет работа по еще не реали-
зованным проектам? 
— По трем территориям опережающе-
го развития мы уже разработали про-
екты планировки территорий. Пра-
ктически по всем объектам инфра-
структуры ТОР, предусмотренным 
планами-графиками, ведем проект-
ные работы, которые завершим в кон-
це текущего года. Уже ввели в эксплу-
атацию четыре объекта, строительно-
монтажные работы идут еще на семи. 
В семи ТОР корпорация имеет обяза-
тельства перед резидентами по строи-
тельству инфраструктуры. Основные 
работы планируем завершить до кон-
ца 2017 года. Планы ввода в эксплуата-
цию коммуникаций синхронизиро-
ваны с графиками строительств объ-
ектов резидентов. Но есть и проекты, 
которым помощь в создании инженер-
ных сетей не понадобилась, резиден-
ты или самостоятельно, или с участи-
ем регионов обеспечили свои потреб-
ности, многие — уже запустились. 
— Сколько таких? 
— Сейчас введено в эксплуатацию 
шесть объектов. Приморский завод 
«Европласт» в ТОР «Надеждинская» за-
пустил новое производство загото-
вок пластиковой тары. В ТОР «Ком-
сомольск» введен в эксплуатацию за-
вод «Амурской лесопромышленной 
компании», производящий лущеный 
шпон. Заработало предприятие «С тех-
нология» по производству цемента в 
ТОР «Белогорск». Там же запущен хле-
бобулочный цех ООО «Белхлеб» и сов-
ременный тепличный комплекс ТОР 

Хабаровск ООО «Джей Джи Си Эверг-
рин». 31 проект находится на стадии 
строительно-монтажных работ. До 
конца года планируется ввести в экс-
плуатацию еще 11 объектов. 
— А какие показатели по Свобод-
ному порту Владивосток?
— Всего в СПВ уже реализовано пять 
проектов. В мае 2016 года введен в экс-
плуатацию производственно-логисти-
ческии комплекс «Янковский» в г. Ар-
теме. Резиденты СПВ ведут строитель-
но-монтажные работы еще на семи 
объектах. Среди них ТРК «Приморское 
кольцо» — будущий туристско-рекреа-
ционный кластер, который включает 
в себя картинговую и мотокроссовую 
трассы, гостиницу, детский лагерь, зо-
ну отдыха и многое другое. Компания 
«Авеста» возводит складской комплекс 
класса А. Ряд резидентов строят ком-
фортное и доступное жилье для при-
морцев. До конца 2016 года резиден-
ты планируют закончить реализацию 
как минимум шести проектов.
— Легко ли получить статус рези-
дента ТОР или СПВ?
— Нужно подготовить несложную за-
явку, в чем мы помогаем, направить ее 
удобным для предпринимателя спосо-
бом. Дальше наши специалисты оце-
нивают представленные материалы: 
бизнес-план и финансовую модель, 
потребность в инфраструктуре и ее па-
раметры, запрос земельного участка и 
его атрибуты. Кроме того, проверяем 
заявку на соответствие критериям, за-
крепленным в законе. За каждым ре-
зидентом закрепляется персональ-
ный менеджер, который помогает до-
работать заявку, подготовить соглаше-
ние, оформить документы для старта 
проекта и далее оказывает резиденту 
всяческую поддержку на всех этапах. 
Если заявка качественно подготовле-
на, то на получение статуса резидента 
может уйти не более 10 дней. 
— Какие-то дополнительные кри-
терии установлены?
— Чтобы стать резидентом ТОР, требу-
ется вложить в инвестиционный про-
ект сумму не менее 500 тыс. рублей. 

Есть виды деятельности, на которые 
не будут распространяться меры го-
сударственной поддержки — это фи-
нансовая и страховая деятельность, а 
также оптовая и розничная торговля. 
Заниматься можно всем, кроме адми-
нистративной деятельности, и сопут-
ствующими дополнительными услу-
гами, за исключением аренды и ли-
зинга, добычи нефти, природного га-
за, производством подакцизных това-
ров, за исключением легковых авто-
мобилей, мотоциклов, моторных ма-
сел, авиационного, дизельного и ав-
томобильного топлива.
— В Свободный порт войти легче?
— Процедура получения статуса рези-
дента Свободного порта очень схожа с 
территориями опережающего разви-
тия. Добавляется еще одна стадия — 
публичная презентация проекта ре-
зидентом на наблюдательном совете. 
При этом требования к заявке сведе-
ны к минимуму: 5 млн. рублей инвес-
тиций, новый проект и соответствие 
разрешенным видам деятельности. 
Заниматься можно всем, кроме добы-
чи нефти и природного газа, админи-

стративной деятельностью и сопутст-
вующими дополнительными услуга-
ми, за исключением аренды и лизин-
га, производством подакцизных това-
ров, за исключением легковых авто-
мобилей, мотоциклов, моторных ма-
сел, авиационного, дизельного и ав-
томобильного топлива. Также есть 
виды деятельности, которыми мож-
но заниматься, но на которые не бу-
дут распространяться меры государ-
ственной поддержки — это оптовая 
и розничная торговля, финансовая и 
страховая деятельность.
— Какие задачи вы видите для се-
бя на ближайшие год-два?
— Самая главная — выполнить все об-
ещания, которые мы выдали бизне-
су. Мы должны в срок достроить объ-
екты инфраструктуры, отточить меха-
низмы и обеспечить понятное исполь-
зование всех объявленных преферен-
ций.  Нам предстоит довести до реали-
зации каждую заявку, потому что за ка-
ждой из них новые предприятия, но-
вые рабочие места, развитие региона 
и благосостояние жителей.

Анна Акпарова

«Главная задача — выполнить все 
обещания бизнесу»
Год назад была создана управляющая компания для новых режимов предпринимательства на востоке 
страны — АО «Корпорация развития Дальнего Востока» (КРДВ). Гендиректор компании Денис Тихонов 
рассказывает „Ъ“, легко ли стать резидентом территорий опережающего развития и свободного порта 
Владивосток и сколько предпринимателей поверили в идею опережающего развития.
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